



PÁGINA DE INICIO / JUDICIAL / PETRO NOMBRÓ «GESTOR DE PAZ» A SALVATORE MANCUSO: "RECIBO ESTO CON LA CONVICCIÓN DE TRABAJAR POR LA PAZ TOTAL"

JUDICIAL NACIONAL

Petro nombró «gestor de paz» a Salvatore Mancuso: “Recibo esto con la convicción de trabajar por la paz total”

Ariel Cabrera © lunes julio 24, 2023

–El proceso de paz entre el gobierno de Uribe y los paramilitares aún no ha terminado, aun no se sabe toda la verdad las haciendas entregadas en parte se han perdido en manos del estado recicladas a nuevos grupos que heredan el paramilitarismo, muchos cuerpos de víctimas aún no han sido encontrados», escribió en su cuenta en Twitter, como preámbulo al siguiente anuncio:

«Para terminar el proceso y lograr la completa paz he decidido nombrar a Salvatore Mancuso como gestor de paz».

El jefe del Estado hizo las precisiones a propósito de un aniversario más del Pacto de Ralito firmado el 23 de julio de 2001 en la finca del paramilitar Salomón Feris Chadid, entre los cabecillas del paramilitarismo con los políticos de la Costa Atlántica, en el cual los primeros se comprometieron a apoyar y financiar las campañas para el Congreso, las gobernaciones, diputados, alcaldías y concejales.

Inmediatamente, Mancuso, desde la cárcel en Estados Unidos, respondió al jefe del Estado el nombramiento, tras recordar esa alianza y cuando el entonces representante a la Cámara, Gustavo Petro, «cuestionó con dureza la existencia de un poder paramilitar que se había constituido en Colombia, promovido por un contubernio entre las AUC y el Estado colombiano», diciendo:

“Recibo esta decisión con la misma convicción con la que ha sido tomada, la de trabajar por lograr una paz total, integral, absoluta y duradera, que pueda ser heredada por otras generaciones colombianas que no merecen vivir lo que nosotros torpemente hemos vivido”.

Añade que esta designación le permitirá, además, desempeñar un papel de apoyo eficaz y participar con la Unidad de Búsqueda de Personas dadas por Desaparecidas y la cancillería colombiana, en la identificación y búsqueda de personas en la frontera colombo-venezolana.

«A las instituciones colombianas que participan en este complejo proceso, les expreso mi voluntad de seguir adelante con esta urgente y trascendental tarea»,

precisa.

Afirma igualmente que está «listo y a la espera de que el Gobierno Nacional indique la ruta para cumplir las tareas asignadas».

Afirma también que seguirá compareciendo ante la justicia, “como lo he hecho de manera ininterrumpida durante 17 años”, pues advierte que su «compromiso con la verdad, la reparación y la no repetición es indeclinable».

«Continuar participando en el sistema de justicia transicional colombiano, tanto judicial como extrajudicial, es una responsabilidad con las víctimas. Hacerlo como gestor de paz en las negociaciones políticas es una responsabilidad con la sociedad colombiana para prevenir futuras víctimas”, puntualiza.

Finalmente, dice a las víctimas su absoluto respeto y determinación de cumplir con sus demandas. «Mi tarea no solo tiene que ver con la verdad y la reparación sino con la no repetición».

Salvatore Mancuso, que está preso en los Estados Unidos cumpliendo condena por narcotráfico, fue uno de los firmantes del Pacto de Ralito, que significó, además, apoyo financiero de los paramilitares a las campañas de elección de congresistas, alcaldes, gobernadores, diputados y concejales.

Con el nombramiento, el presidente Petro le da un seguro empujón a Mancuso para que la Jurisdicción Especial para la Paz apruebe su sometimiento a la justicia transicional y obtener una sustancial rebaja de la pena por los crímenes y atrocidades cometidas durante el conflicto armado en Colombia.

Precisamente, el pasado mes de mayo, se realizó la Audiencia Única de Verdad para definir ingreso de Salvatore Mancuso a la JEP.

En esa diligencia, el excabecilla paramilitar debía demostrar que cumplió un rol de 'bisagra' entre paramilitares y miembros de la fuerza pública. Y entre otras cosas, se comprometió a suministrar información sobre el horno crematorio y las fosas comunes en las cuales fueron a parar las víctimas de masacres registradas en la frontera colombo-venezolana.

En la audiencia virtual, durante cuatro días las víctimas de la región Caribe escucharon a Salvatore Mancuso en Audiencia Única de Aporte a la Verdad y expresaron de manera simbólica sus demandas de verdad, justicia y no repetición frente a los graves crímenes. Una diligencia judicial a la que el excomandante de las AUC fue citado a entregar información que le permita a la JEP evaluar si actuó o no como punto de conexión entre los paramilitares y la fuerza pública.

Habitantes del Urabá Antioqueño, Córdoba, Montes de María, pueblos a la orilla de los ríos Magdalena y Sinú hicieron un altar para representar a sus territorios afectados por múltiples delitos como masacres, desplazamientos forzados y despojo de tierra. También expresaron en cantos, trovas y poemas sus anhelos de verdad plena. A través de testimonios en video, algunas víctimas relataron los vejámenes a los que fueron expuestas sus familias y sus comunidades, y reiteraron su deseo de que esto jamás se repita.

En las cuatro jornadas de audiencia (10, 11, 15 y 16 de mayo) Salvatore Mancuso se conectó virtualmente desde un centro de reclusión de migrantes en Georgia, Estados Unidos, para entregar información que permitiera ampliar los hallazgos establecidos en 18 años por Justicia y Paz y la justicia ordinaria. Información sobre cómo operó el paramilitarismo en asociación con altos mandos militares y miembros de la fuerza pública, otros agentes de Estado y terceros en medio del contexto de una guerra contrainsurgente.

Durante los cuatro días de diligencia la JEP elaboró un cuestionario riguroso después de analizar el contexto elaborado por el Grupo de Análisis de la Información (GRAI), 120 fuentes judiciales provenientes de Justicia y Paz, la Corte Suprema de Justicia, la Fiscalía General, el Consejo de Estado y la jurisdicción de Restitución de Tierras. Así como cinco informes entregados a la JEP por entidades del Estado, el informe final de la Comisión de la Verdad y 9 reportes elaborados por organizaciones de víctimas y la sociedad civil.

El excomandante paramilitar asistió a esta audiencia con el fin de entregar información que permita evaluar su rol de bisagra o punto de conexión entre paramilitares y la fuerza pública. Todo lo dicho por Mancuso, a lo largo de cuatro días, será debidamente evaluado y contrastado por los magistrados de la Sub Sala Especial E de Conocimiento de la Sala de Definición de Situaciones Jurídicas, quienes presidieron la audiencia y resolverán si Mancuso Gómez es aceptado en la JEP o rechazado su sometimiento.

Entre los aportes manifestados por Mancuso Gómez a la JEP y que serán contrastados y evaluados por la subsala, hay información de que “las Convivir fueron un instrumento valioso en el fortalecimiento de las AUC (Autodefensas Unidas de Colombia)», que sirvieron como estrategia y mediación, a modo de bisagra, entre la legalidad y la ilegalidad. También detalló que tuvo acceso a brigadas y batallones del Ejército Nacional para planear operaciones conjuntas con unidades militares y de la Policía Nacional, con el conocimiento y la participación de altos mandos militares. Entre los militares de más alto rango a quienes mencionó Mancuso están el general (r) Iván Ramírez Quintero, quien, según el exjefe paramilitar, le “abrió las puertas a todos los batallones y brigadas» adscritas a la Primera División del Ejército.

Mancuso Gómez, en su declaración, hizo énfasis en que élites políticas regionales y nacionales se acercaron a él para solicitarle que creara nuevos bloques paramilitares. Entre los mencionados, el exjefe paramilitar incluyó al entonces presidente de Fedegán, Jorge Visbal Martelo, al expresidente de Fenalco Sabas Pretelt de la Vega y al exvicepresidente Francisco Santos. También mencionó el apoyo a paramilitares por parte de integrantes de la familia Gnecco en el Departamento del Cesar. Así mismo, Mancuso mencionó a varias empresas como **Ecopetrol** y Postobón, además de varias bananeras y palmeras, que apoyaron con financiamiento a los paramilitares. En la diligencia judicial el exjefe paramilitar además dijo que «en el año 2002 las autodefensas intervinieron de manera directa en elecciones al Congreso y en elecciones de presidencia. También hubo apoyo a las elecciones de Horacio Serpa, Pastrana y de Uribe».

En referencia al relacionamiento y el apoyo que dio el extinto Departamento Administrativo de Seguridad (DAS) a los paramilitares, Mancuso subrayó que se trató de un vínculo surgido desde 1988 y que se consolidó con la llegada de Jorge Noguera Cotes y José Miguel Narváez a la dirección y subdirección de ese organismo en 2002. Según Mancuso, Narváez hacía listados con personas que eran declaradas objetivo militar. Eso incluyó, según él, desde sindicalistas, como Wilson Borja; defensores de derechos humanos, como Gustavo Gallón, políticos regionales, profesores y estudiantes, como también políticos como la senadora Piedad Córdoba,

el actual canciller Álvaro Leyva y el presidente de la República, Gustavo Petro.

Mancuso relató la desaparición de víctimas en territorio venezolano. «La orden de desaparecer a estas personas vino de la fuerza pública», señaló Mancuso, y precisó que la desaparición de cuerpos no hacía parte de la estrategia militar de los paramilitares pues a ellos les interesaba armar “un teatro de operaciones que incluía unos elementos de castigo, dolor y terror en la población para obligarlas a dejar de apoyar la guerrilla», y eso incluía dejar a las víctimas a la vista de la población. Mancuso indicó que en esa dinámica de desaparición de víctimas decidieron trasladar cuerpos a territorio venezolano. «Unas víctimas fueron arrojadas al río, en la frontera. Pero miembros de autodefensas ingresaron y dejaron fosas en Venezuela. Allá hay por lo menos más de 200 personas desaparecidas».

Mancuso también se refirió a las afectaciones producidas sobre la población étnica, especialmente despojos de tierras que padecieron comunidades indígenas como Emberá Katío, Emberá Chamí y el Pueblo Zenú. Agregó que los resguardos indígenas se convirtieron en zonas de retaguardia tanto de la guerrilla como de los paramilitares. «Todo aquel que fuese señalado como perteneciente o apoyo de la guerrilla que combatíamos, independientemente de que hiciera parte de poblaciones étnicas, actuábamos contra ellos», dijo. El exjefe paramilitar también reconoció que se estigmatizó a mujeres y a personas con identidad de género diversa, en función del control social que impusieron en la región.

Como parte de los compromisos adquiridos por Mancuso durante esta audiencia, y como parte del proceso de contrastación judicial en el que se definirá si el exjefe paramilitar se puede someter o no a la JEP, se le solicitó que entregue, en un plazo de 30 días hábiles, información adicional y haga precisiones sobre hechos y nombres puntuales abordados en cada uno de los días de audiencia. Parte de la información que le solicitó la JEP incluye:

Relación de los empresarios con los que se reunió en Medellín para el fortalecimiento del paramilitarismo en Antioquia. Asimismo, un listado de aquellas personas que promovieron la incursión paramilitar en Sucre.

Un listado entregado por la Brigada de Infantería de Marina N° 1 en Montes de María en la que se identifiquen a las personas que hacían parte de la inteligencia militar.

Los nombres de militares venezolanos vinculados con las acciones ocurridas en la frontera entre Colombia y Venezuela en la región del Catatumbo.

Información novedosa sobre su participación en la creación del Bloque Calima.

Información sobre los nexos del paramilitarismo con el empresario William Vélez Sierra.

Un listado con los nombres concretos de los funcionarios de **Ecopetrol** con los que se establecieron los contactos con las AUC.

Ampliar la información suministrada sobre el vínculo de la empresa Postobón con el paramilitarismo.

Al cierre de la diligencia, la subsala le recordó a Mancuso que “su ingreso a esta jurisdicción depende de la potencialidad de lo señalado por usted a lo largo de estos cuatro días, así como del cumplimiento de las obligaciones a las que se comprometió». Y agregó que la verdad que las víctimas y la sociedad demandan «debe ser una verdad que reivindique, que reconozca los sentires y experiencias de las víctimas, que nombre y visibilice el daño, sus dolores, sus pérdidas».

Tu dirección de correo electrónico no será publicada. Los campos obligatorios están marcados con *

Comentario *

Nombre *

Correo electrónico *

Web



Publicar el comentario



Ariel Cabrera

Ver todas las entradas



Fenómenos naturales en Colombia: ¿Por qué ocurren tantos derrumbes en el país y qué podemos hacer al respecto?

El In niega autoría del atentado con carro-bomba en Arauca



TAMBIÉN PODRÍA GUSTARTE

BOGOTÁ

Asesinan patrullero de la Policía durante operativos en el Bronx

Carolina Urrego | martes septiembre 4, 2012

JUDICIAL

Moto-bomba en Tumaco: Sube a 11 número de muertos; habitantes promueven marcha de rechazo

Ariel Cabrera | jueves febrero 2, 2012

ECONOMÍA

Gobierno otorga reajuste de 1,10% en litro de leche a ganaderos

Ariel Cabrera | jueves septiembre 1, 2011

BOGOTÁ

Recién nacida abandonada en Engativá murió por hipotermia

Iván Briceño | martes agosto 14, 2012



Radio Santa Fe 1070 am

